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笔者始终认为，我们对艺术的认识和

理解不能太过僵化、偏执、狭隘，要用发展

的、开放的、包容的眼光来看问题。不要以

为只有建立在所谓技法技巧之上的创作才

叫艺术，当然对于传统技艺来讲，很多时候

确实如此，比如传统书法、传统绘画、传统

曲艺等，都要求创作者要有精湛的技术打

底，但对于更强调、更注重思想与观念的现

当代艺术来讲，就未必如此了。

尤其自现成品艺术、观念艺术等产生

以后，对艺术的定义，对艺术创作边界的

探索和界定都在不断发生着变化，每个历

史时期都不尽相同。它可以是我国仰韶

文化的彩陶图案，也可以是距今 15000 年

左右的法国拉斯科洞窟壁画；可以是殷商

时期的甲骨文字，也可以是古巴比伦的汉

谟拉比法典浮雕；可以是秦汉画像砖，也

可以是古希腊雕塑；可以是顾恺之的《洛

神赋图》，也可以是米隆的《掷铁饼者》；可

以是沈周的《庐山高图》，也可以是达·芬

奇的《蒙娜丽莎》；可以是徐渭的《墨葡

萄》，也可以是米勒的《拾穗者》；可以是齐

白石的《虾》，也可以是毕加索的《格尔尼

卡》；可以是张大千的《桃源图》，也可以是

莫奈的《日出·印象》；可以是徐悲鸿的《田

横五百士》，也可以是杜尚的《泉》；可以是

林风眠的《仕女》，也可以是波洛克的

《NO.5》等等。

你会发现，艺术本来就是丰富多元

的，而且越是到了现当代，艺术的发展就

越是百花齐放，各种形式、门类、流派、思

潮等，可谓丛出不穷，且都诞生出了各自

领域具有代表性的艺术家及其作品。甚

至可能在普通人眼里就是一件极为稀松

平常的东西，而在艺术家那里，尤其在当

代艺术家看来，却很可能会被当作是一件

艺术品，一件现成的艺术品，即现成品艺

术。这一点杜尚早在 1917 年就已经尝试

过，开了实验艺术的先河。从那以后，现

成品艺术这一概念便迅速流行起来，越来

越多的艺术家开始利用现成品这一媒介

材料进行相关的艺术创作，进而成为了当

下一种十分重要的艺术表现样式。

其实在这中间，艺术家很多时候只是

做了一个简单的操作和转化，将现实中已

存在的物体放置在他所设定的一个新的

主题、语境、观念和阐释之下，使它消失或

者改变原有的名称、属性、功能与意义，并

为它重新定义，重新赋予其新的主旨、思

想、内涵与审美等。这时候艺术家不再是

艺术作品的直接制造者、创作者，而是变

成了一个发现者、选择者、推介者，艺术表

现形式也由原来较为单一的绘画模式变

成了观念、行为、装置、影像等的多元格

局。这种转变与传统意义上我们对艺术

家身份及其艺术创作途径的理解所完全

不同，甚至一度被视为对传统思想、传统

美学、传统艺术的攻击和反叛。

但如果换个角度来看的话，其实是多

了一种对艺术创作的新的认知和理解，也

同时标志着一种新的艺术样式、艺术门类

的产生。譬如前面讲到的观念艺术，亦称

概念艺术，其基本理念源于杜尚的思想：一

件艺术品从根本上说是艺术家的思想，而

不是有形的实物。这也印证了贡布里希在

其《艺术的故事》开篇导言里所提到的一个

观点：没有艺术这回事，只有艺术家而已。

因为必须承认，艺术家和普通人看问题的

思维、视角、立场等是不一样的，观察和思

考这个世界的方式大不相同，所以面对同

一事物的时候，不同的人有不同的判断、认

识和看法，何况在马塞尔·杜尚、约瑟夫·康

奈尔这样的现成品艺术家们看来，选择使

用哪种物品的过程，本身就是一种有意识

的、创造性的艺术行为。当然，也并非所有

的现成品都是艺术品，但可以肯定的是，所

有的现成品在艺术家那里都可以将其转变

为艺术品，这一点毋庸置疑。

比如眼前有一片倒塌的房屋或者一

堆丢弃的垃圾，你看到的可能就是一片荒

凉的废墟、一堆毫无利用价值的破烂，但

在艺术家眼里却不一定，他可以将其直接

视为环境艺术、场所艺术，或者就地取材，

做成一个有关垃圾主题的装置，也可以拿

出相机、找准角度、调好焦距，将其拍成一

段珍贵的影像记录或者一张唯美的摄影

照片，等等，具体方法有很多，你会发现，

只需一个小小的操作和转化，眼前事物所

呈现出的视觉观感乃至其价值属性等都

会立刻变得迥然不同。

再比如前几天看到有人发出一个小

区新建的楼盘还没入住就被爆破拆除的

视频，我就告诉他，这个视频所记录的内

容完全可看成是一件当代艺术作品——

爆破艺术，甚至比蔡国强的爆破艺术、火

药作画还要震撼、精彩、现实、魔幻，也更

容易看懂。不过只是看懂看热闹还不够，

还要有进一步的感受和思考。你感受与

思考的部分或者说眼前的画面给予你启

示启发的部分，包括你的行为反应，所流

露出的情绪情感等，都属于当代艺术所讲

的那个“艺术”的范畴。这时候的艺术已

不再是一个只关乎创作本体语言的“小艺

术”概念，而是变成了一种综合的社会性

艺术，更多体现的是艺术的社会性、公共

性的特点。

所以很多当代艺术作品其实并不难

懂，相反，理解起来很容易，它和我们的日

常生活密切相关，甚至很多时候就是生活

本身，就是生活的一部分，就发生在你我

身边，只是你可能不太在意或者没去多想

罢了。而当代艺术一个很重要很关键的

功能就是要紧密关注社会、介入现实、引

发反思，它更加在意的是展示的过程，是

思想的表达，是理念的传递，是公众的参

与和互动，而不是或者不仅仅是传统艺术

创作上所津津乐道的那些技法技巧之类，

尤其像概念艺术、行为艺术、波普艺术、装

置艺术、新媒体艺术等诸多形式、门类出

现以后，更是如此。因此要做个有心人，

学会挖掘和思考，学会从生活中去不断发

现、收集那些被我们忽略了的艺术及相关

元素，尽可能为自己的精神世界多增添一

份别样的体验与感受。

学会从生活中发现艺术
■王进玉

对于今天的艺术家来说，“花心”往往

是一种常态。

跟前人相比，我们面对的信息太多，

资料太多，诱惑太多。这本来是很幸福的

事情，然而，要抵挡住诱惑，却需要觉悟和

定力。

周围有不少搞书法的朋友，每年看他

们的各种展览，总的感觉是大家都在竭力

地想端出一些“新”的东西，前年整的是摩

崖石刻，去年是汉简，今年又从战国的兵

器上搬了些古怪的篆书来。但他们的书

法究竟搞成了没有呢？私下交流的时候，

他们的眼神里仍旧透露出一丝茫然。

这时候很自然地会想起一句有名的

话来——“真迹数行可名世”。

古人也有烦恼，他们的烦恼不是资料

太多，而是太少。“真迹”是从事艺术的宝

贵资源，谁占有了资源，哪怕只是寥寥“数

行”，就离成功不远。西晋虞喜《志林》一

书记载，钟繇向韦诞苦求蔡邕的笔法秘

诀，韦诞不依，于是大闹三天，槌胸至呕

血，还是曹操拿五灵丹救活了他。“欧阳询

见索靖古碑，驻马观之。去数步复还，下

马观之。倦则布毡坐观之，宿碑旁三日乃

去。”欧阳询没有数码相机，只好在碑下睡

了三个晚上。但钟繇和欧阳询的书法终

归是搞成了。

记得有一年的高考作文题，要求根据

一幅漫画写成议论文，漫画画的是连成一

片的地下泉水，和未能伸及泉水的几口深

浅不一的井。其实这个道理古人已经讲

得很透澈，曾国藩在写给儿子的一封家书

里，转述了友人吴嘉宾对他说过的一段

话：“用功譬若掘井，与其多掘数井而皆不

及泉，何若老守一井，力求及泉，而用之不

竭乎！”

“千金之珠，必在九重之渊”，无论为

学为文为艺，总以“深入”为第一要义，惟

有深入方能尝到真滋味，获得真领悟，方

能“掘井及泉”，“探得骊珠还”。而“深入”

的前提是“定力”，是专注与守约，正所谓

“旧书不厌百回读，熟读深思子自知”。

那么，今人为什么总是显得“花心”，

做不到沉潜执着、专注守约呢？资料太

多，来得太容易是一个方面，朱熹曾说：

“今人所以读书苟简者，缘书都有印本，多

了。”处在网络时代的我们，比起朱熹时代

的“今人”，面对的知识信息何止万倍？因

而更需要克制贪多务得、急切冒进的

心理。

另一方面，“花心”的真正根源在于

“名心”、“利心”。还是用朱熹的一句话来

说透：“⋯⋯今来学者，（读书）一般是专要

作文字用，一般是要说得新奇，人说得不

如我说得较好，此学者之大病。”可见“花

心”也不是今人的专利，只是今人更甚于

古人。今天的书法家们，临帖练字一般是

专要作展览用，一般是要写得“新奇”，生

怕写得不如别人的好。问题是今年“新

奇”，明年还得“新奇”，于是到处翻找那些

生僻的材料，那些别人还没还得及“开发”

的“资源”，从花样到花样，实际上艺术的

“道行”并没有真正的变化，就如俗话说的

“熊掰玉米棒子，一路掰一路丢”，最后落

个两手空空。

我常对人说，为什么今天很难产生震

撼人心的文学巨作？因为文学的两大永

恒主题——爱情与乡愁，在现实生活中已

经淡化了情感根源。男女交往没有了限

制，“爱情”随处可得，也可以随时结束，难

以再有荡气回肠的碰撞，以至于一位名导

演曾感叹在全国范围找不到“纯情的眼

神”。交通通信的极度发达，驱走了由地

理隔阻造成的距离感，那种“马上相逢无

纸笔，凭君传语报平安”的羁旅之思、乡关

之慕也就不复存在。真正的乡愁，恐怕只

有宇航员杨利伟在太空中回望那颗蓝色

星球时，才能体会到吧。

艺术上的“纯情”，同样难以寻觅。专

注守约，先得耐得住寂寞。而学问与艺

术，从来就是寂寞之道，缺乏足够的“定

力”，一切无从谈起。

有几位或从福州走出，或仍留在福州

的70 多岁的篆刻家、书法家，都有着扎实

深厚的功力。笔者在与他们的交往当中，

发现他们年轻时都曾做过“脱影双钩”的

工夫。那时还是在“文革”期间，对艺术的

痴迷让他们心无旁骛，而艺术的资料则极

其匮乏，有谁得到片纸只字，友朋间辗转

相借，灯下勾摹，全神以赴，不知东方之既

白。而正是这种“双钩”经历，让他们锤炼

了手眼工夫，在艺术上尝到了真滋味，获

得了真领悟，一生受益无穷。

其实资料信息只是“中性”的，如何对

待和运用资料，则“存乎一心”。今天的我

们，面对着古人未能梦见的丰富讯息和交

流渠道，面对着多元文化的冲击交汇，面

对着前所未有的问题与挑战，这实际上是

亘古未有之崭新机遇，从道理上说，应当

对时代有所因应，对艺术有所创造。然

而，为什么处处看到的只是一片喧嚣嘈

杂、光怪陆离？

钱穆先生当年在论及学者之“病”时

说，“千言万语，只是一病，其病即在只求

表现，不肯先认真进入学问之门”，“未曾

入，急求出”，“尽在门外大踏步乱跑，穷气

竭力，也没有一归宿处”。此话移之于今

天的艺术领域，恰能切中时弊。

挖井的目的是“及泉”，没有找到水之

前老想换个地方挖，等于前功尽弃，殊不

知底下的源泉是连成一片的。从哪里开

挖并不是最重要的。

条条道路通罗马，但你总得选择一条

走到底。至于到了罗马以后做什么，那是

后面的事情。

不如守约。

“花心”与守约
■何光锐


